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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, 

Voilà déjà deux longs mois que nous avons tenu notre Assemblée Générale annuelle. Vous avez été 

nombreux comme chaque année à cette occasion à nous témoigner de votre attachement et de votre 

engagement à soutenir l’action d’Esperanza. Pour ceux d’entre vous qui n’avaient pas pu participer 

à cette rencontre nous espérons que vous avez pu prendre connaissance des dossiers de l’AG. Sinon 

je vous rappelle que ces dossiers ainsi que la vidéo des témoignages présentés sont toujours en ligne 

sur notre site internet, une application toute simple du principe de transparence qui accompagne 

toutes nos actions (ici le lien vers la page Qui sommes-nous ? voir la rubrique AG en bas de page).  

 

Depuis lors nous n’avons pas vraiment chômé !  Aussi il est plus que temps avec ce nouveau numéro 

du Bulletin d’Infos de vous rendre compte des actions réalisées en ce début d’année et des projets qui 

vont nous mobiliser encore dans les prochains mois. Un bulletin un peu long, veuillez nous en excuser ! 

Comme vous le lirez dans ce qui suit les nouvelles se succèdent avec bonheur ; que ce soit sur le plan 

des mécénats (un grand merci à Star Madagascar qui vient de confirmer pour la quatrième année 

consécutive son généreux soutien), des partenariats (avec des relations qui se renforcent avec nos 

amis de Para Los Niños, un nouveau partenariat grâce au MIAE avec Du Pain pour la Vie, la belle 

mission réalisée par Don Boule de Neige qui réaffirme son engagement dans le programme AGR à 

Picot de Clorivière) et des volontaires (à nouveau une trentaine de volontaires si divers et aux 

complémentarités si riches). La « bataille » pour le financement de nos actions, en particulier du 

budget cantines (par les donateurs individuels) mais aussi des projets d’infrastructures (via des dons 

IFI ou des entreprises et fondations), reste une préoccupation quotidienne, mais vous avez en fin 

d’année dernière répondu généreusement et concrètement ! Encore merci, et tout particulièrement à 

ceux qui depuis ce début d’année ont fait le choix de basculer eux aussi vers un don mensualisé.  

Deux mots importants encore ; pour saluer nos amis de l’association Quebracho qui sera dissoute 

dans quelques mois et qui ont été appelés par leur présidente Aline à nous rejoindre afin de poursuivre 

leur engagement pour les enfants de Bekopaka et Ambinanindrano, et pour vous annoncer la 

prochaine mission des membres du Bureau d’Esperanza qui se rendront à Madagascar du 16 

septembre au 2 octobre, avec la joie d’être accompagnés par Arnaud, désormais président d’honneur 

de la société Amplegest qui est depuis sept ans notre fidèle mécène, tout particulièrement pour le 

financement du programme d’Activités Génératrices de Revenus autonomes pour les familles.  

Voilà de quoi vous offrir quelques moments de lecture et d’évasion vers tout ce que vous permettez de 

réaliser dans la « Grande Ile ». Et n’hésitez pas à partager ce bulletin avec des amis... histoire de 

susciter à votre tour quelques nouvelles vocations de générosités actives.  A bientôt,  

          Philippe Thirion 

Lettre d’information n°55 – 24 mai 2024 

https://www.esperanzajoiedesenfants.org/qui-sommes-nous-.php
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Nous avons la grande tristesse de vous annoncer le décès 
de Pascal Gendreau emporté il y a quelques jours par une 

infection foudroyante. Pascal, ami fidèle d’Esperanza 

depuis 2012, avait notamment assuré plusieurs missions à 
des moments clés pour l’association, particulièrement à 

Mahambo. Il participait le 16 mars, comme chaque année, 

à notre Assemblée Générale et se proposait d’effectuer une 
nouvelle mission. Son sourire, ses yeux pétillants d’intelligence, son 

humilité, resteront dans les mémoires de tous ceux qui l’ont connu, en France 

comme à Madagascar.  
 

Ses obsèques seront célébrées mercredi 29 mai à 10 heures en l’église Saint-

François-Xavier à Paris.  
 

 

 La STAR Madagascar :  partenaire fidèle dans la lutte contre la malnutrition  
 

La STAR qui apporte à notre action un soutien généreux dans 

le cadre de ses actions de mécénat à Madagascar vient de nous 

confirmer qu’elle renouvelle notre partenariat pour l’année 

2024. Cette année encore, pour la quatrième année consécutive, 

ce soutien nous permettra de poursuivre le programme de 

distribution de la spiruline et de procéder à plusieurs opérations d’entretien et amélioration de la 

ferme de spiruline Fanantenana.  La STAR, fleuron de l’industrie malgache et principale entreprise 

de l’industrie des boissons à Madagascar, confirme ainsi son engagement social exemplaire. Nous 

vous rappelons également qu’une aide en nature est aussi apportée par la STAR Antsirabe, ceci par le 

don des films plastiques qui enrobent les matériels livrés à l’usine et qui ensuite connaissent une 

seconde vie pour devenir les bâches permettant le renouvellement régulier de la couverture des 22 

serres de la ferme de spiruline.   

Nous espérons rencontrer cet automne les responsables de la STAR à Tana lors de la prochaine mission 

du Bureau pour partager bilans et perspectives, et accueillir les représentants de leur usine d’Antsirabe 

à l’occasion des festivités du dixième anniversaire de la ferme de spiruline 
 

 
 

  

https://drive.google.com/file/d/14umIYd5cE-bLPE7KnXy-GnjamGxXQYJq/view?usp=sharing
https://youtu.be/eYJcnP1EJx4?si=u4bb3iU-Tt4p-8i0
https://youtu.be/AJDPyTCadUo?si=tG5Cju0Ve-j7GOiA
https://youtu.be/AJDPyTCadUo?si=tG5Cju0Ve-j7GOiA
https://youtu.be/p07lQR9oy6U?si=QWUFD4A1JbvjML0u
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  Activités Génératrices des Revenus : un point à mi-parcours et des perspectives ouvertes 

par la mission de Manon  

 

Les « A.G.R. », un sigle pour Activités Génératrices de Revenus, le programme de microfinance que 

nous déployons depuis 2017. Comme chaque année Pierre coordonne le suivi de ce programme et a 

effectué en avril un suivi intermédiaire. Avec une dotation gérée par les 6 comités locaux qui 

représente actuellement 84 000 euros (soit 403 millions d’ariarys), ce sont 848 projets qui sont suivis 

par ces comités associant responsables des écoles, enseignants et délégués des parents.  
 

Mais cette année est particulière grâce à la 

mission de Manon, étudiante en Master 2 à 

l’Université Concordia (Québec). Manon, qui 

connaissait déjà Esperanza, achève en ce mois 

de mai une mission de cinq mois durant lesquels 

elle s’est rendue sur la plupart des sites que nous 

accompagnons. L’objectif de cette mission (qui 

constitue son stage de fin d’études) était 

d’établir un bilan par nature d’activité afin de 

produire des fiches de synthèse qui 

capitaliseront conseils, risques, évaluations, 

exemples… pour les futurs bénéficiaires. Ces fiches seront mises à disposition des membres des 

comités locaux du Programme AGR, nous l’espérons pour le prochain cycle qui débutera en 

septembre. Avec l’aide de Christine (la sœur de notre bien connu délégué général bénévole Christian 

Randrianasolo), afin de faciliter leur appropriation, ces fiches seront parallèlement produites dans une 

version en malgache. Christine, qui vit et travaille dans le sud-ouest de la France, a ainsi participé aux 

côtés de Pierre à l’accompagnement de la mission de Manon. Un gros travail a été effectué, d’autant 

que l’engagement de Pierre sur le même sujet des AGR au sein de notre partenaire Alliance et Missions 

Médicales qui ces dernières années a déployé des AGR pour plusieurs dizaines d’étudiants 

bénéficiaires de leur programme de parrainage, a permis d’enrichir les cas étudiés avec l’apport de 

plusieurs projets menés par ces étudiants.   

 

Une fois que tout ce travail aura été achevé, en plus 

de leur déploiement auprès des comités locaux, 

nous mettrons à disposition de tous l’ensemble des 

fiches produites directement via notre site internet 

et nous les communiquerons aux associations 

partenaires d’Esperanza. Alors si vous voulez tout 

savoir de l’élevage de cochons, l’apiculture, 

l’élevage de poulets, la production d’œufs, le 

lancement d’une petite « gargote », le commerce 

des oignons, la production de vannerie…et bien 

d’autres activités, vous ne manquerez pas sur le site 

internet dans notre « Blog Actualités » ces futures 

publications !    
 

Enfin, un mot sur l’association Don Boule de Neige qui depuis deux ans participe au financement du 

Programme AGR (au côté de notre grand mécène l’entreprise Amplegest qui en est depuis cinq ans le 

principal et fidèle mécène). Deux représentants de DBN se sont rendus le mois dernier à Antsongo où 

ils financent le déploiement du programme dans cet important lycée d’un quartier particulièrement 

pauvre d’Antsirabe. Ils ont pu constater l’organisation efficace du programme coordonné par sœur 

Viviane avec l’appui de Max et d’une petite équipe, et apprécier les fruits qu’il produit dans les 

familles. Autant de résultats encourageants qui devraient dans quelques jours conduire DBN à 

renouveler son soutien pour le prochain cycle qui débutera en septembre. 

https://youtu.be/QVFkBOrIkdk?si=Dts6zEbVKjfDw1ow
https://youtu.be/QVFkBOrIkdk?si=Dts6zEbVKjfDw1ow
https://youtu.be/QVFkBOrIkdk?si=Dts6zEbVKjfDw1ow
https://youtu.be/Jk9SJZLrUyg?si=j3Jvd3GW7JtgkrzL
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 Ankadinondry-Sakay :  l’association Du Pain pour la Vie apporte son soutien à Esperanza 

 

C’est à l’automne 2022 que nous avons pu ouvrir ce nouveau site nutritionnel construit grâce au soutien de 

la Fondation du Groupe BEL, mais aussi à plusieurs donateurs dont un groupe scout de Marseille qui ayant 

dû pour cause de COVID annuler sa mission pour Esperanza mais nous avait apporté les premiers dons 

qu’il avait collectés. Depuis, ce centre géré par les sœurs Trinitiaires de Valencia (comme les deux autres 

centres nutritionnels que nous accompagnons à Tsiroanomandidy et Ambohipeno), accueille chaque jour 

pour le déjeuner 80 enfants.  

 

Parallèlement au financement de la construction nous avons recherché 

une ou des associations partenaires qui accepteraient de prendre le 

relais pour sécuriser et soutenir le fonctionnement annuel du centre. 

Une première association (Alegria), membre du MIAE et qui 

n’accompagnait plus de centre dans sa zone géographique d’origine 

(l’Amérique du Sud) a apporté son soutien jusqu’à la fin 2023. Alegria 

étant repartie comme prévu sous d’autres horizons, nous avons relancé 

un appel auquel une autre association membre du MIAE a répondu 

favorablement lors de son assemblée générale du 24 mars. Il s’agit de 

l’association Du Pain Pour La Vie (siège social à Houilles). Cette 

association crée en 2009 apporte son soutien à un centre nutritionnel 

au Mexique avec une autre association partenaire. Elle a plus récemment soutenu des actions pour les 

enfants ukrainiens réfugiés en Roumanie, ainsi qu’une épicerie sociale à Houilles. Nous demeurons 

cependant en recherche d’un partenariat durable avec une association qui serait prête à s’engager dans 

l’accompagnement de ce centre nutritionnel et son développement. Mais d’ores et déjà un grand merci au 

président de « DPLV », Alain, qui a entendu notre appel et mobilisé ses amis pour permettre aux enfants 

d’Ankadinondry-Sakay de continuer à bénéficier de ce repas quotidien !    

 
 

 

 

 Des cantines et des chiffres... :  le projet de renouveau du suivi et de prise en compte 

de la qualité nutritionnelle  

 

 

 

 

 700.000 repas par an, 150 000 euros, 6 cantines scolaires et 3 

centres nutritionnels, un peu plus de 130 tonnes de riz par an, 

une tonne de spiruline, 3621 enfants et 135 adultes (enseignants, 

cuisinières…) bénéficiaires.   

 

Ce n’est qu’un petit aperçu des chiffres qui représentent le cœur 

de notre mission. Une mission malheureusement toujours aussi 

essentielle qu’à la création d’Esperanza en février 1996 puisque 

40 à 45% des enfants de Madagascar demeurent confrontés à la 

malnutrition chronique.  
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Tout ceci nous donne des responsabilités qu’il nous faut assumer avec lucidité et réalisme. A commencer 

par la garantie du bon usage des dons que nous collectons. Madagascar est réputée, et c’est tristement 

justifié, comme faisant partie de ces pays dans lesquels une aide généreuse peut aisément s’évaporer avant 

d’arriver à ses bénéficiaires… ou bien ceux-ci n’en perçoivent qu’une toute petite partie. Corruption, 

détournements d’usages, inefficacité… tout ceci n’est pas le privilège de la seule Madagascar, mais les 

exemples y sont néanmoins nombreux. A Esperanza nous avons la chance de travailler depuis notre création 

avec des partenaires institutionnels (congrégations féminines, et depuis peu un prêtre diocésain) qui 

acceptent nos exigences de transparence et dont les responsables ont toujours fait preuve d’une réelle 

volonté de changement et d’amélioration continue. Certes ce n’est pas qu’une « chance » et ce n’est pas 

seulement lié à la qualité des personnes avec qui nous 

travaillons. Tout ceci doit en effet s’entretenir par des échanges 

réguliers qui ne sauraient se limiter à l’envoi de nos virements 

bancaires, par des visites régulières du bureau tous les 12 à 18 

mois, ou encore par les nombreux volontaires (30 à 50 chaque 

année) présents sur les sites avec des missions de soutien très 

variées. Mais c’est aussi le fruit du dispositif de suivi ou 

contrôle qui accompagne tout cela et que Internet et Excel 

rendent si facile aujourd’hui.  

L’autre responsabilité, s’agissant des cantines, c’est – avec 

toute l’humilité 

nécessaire que nous 

devons avoir du fait 

de notre distance 

aux réalités 

quotidiennes et culturelles de Madagascar – de veiller à 

l’optimisation de la qualité nutritionnelle de ces 700 000 

repas avec un rôle de conseil auprès des responsables des 

cantines. C’est ce volet que nous avons veillé depuis 2014 à 

renforcer avec la création de la ferme de spiruline Fanantenana 

et les campagnes de distribution de la spiruline aux moments 

clés de l’année scolaire. Mais c’est à nouveau ce volet que nous 

avons décidé de retravailler suite à la rencontre de l’association 

APPEL et la découverte de la méthode qu’elle a développé avec 

le jeu pédagogique NUTRICARTES. C’est ainsi que 

Catherine S.  a réalisé en avril une formidable mission auprès des équipes des cantines d’Antsongo (lycée 

Picot de Clorivière) et de Mahambo (collège Lucia dos Santos). Nous en reparlerons dans le prochain 

bulletin puisque dans les prochains jours nous allons effectuer avec Catherine (et en conviant nos amis de 

Para Los Ninos partenaires dans ces deux cantines) un bilan de sa mission et la définition des suites à y 

donner. 

 

C’est pour répondre à ces deux responsabilités que nous travaillons depuis quelques semaines avec Anita, 

de Para Los Ninos, pour concevoir ensemble un nouveau modèle (Excel) de suivi des cantines. La première 

version (formidable travail d’Anita !) est déjà prometteuse. Si nous y parvenons avant l’été le nouveau 

modèle pourrait être déployé dans l’ensemble des cantines accompagnées par nos deux associations.  

L’objectif du nouveau modèle est double ; contribuer à la sécurisation du suivi financier des cantines, et 

permettre une évaluation de la qualité nutritionnelle des repas servis (en utilisant pour cela la méthode 

Nutricartes). Nous nous appuyons pour construire ce dispositif sur les tableaux de suivi déjà partagés avec 

Max du lycée Picot de Clorivière, et sœur Catherine pour le collège de Mahambo.  

Rendez-vous en septembre pour le lancement !  
 

 

Pour aller plus loin : le rapport de mission de Catherine est en ligne sur notre site internet.  

 

 

https://www.lappel.org/nutricartes-r-et-balai-sante-r/la-methode-nutricartes-r/
https://www.lappel.org/nutricartes-r-et-balai-sante-r/la-methode-nutricartes-r/
https://drive.google.com/file/d/1tvRw1K_rtLvD_4fNpAboc-_Itq-p5Ekd/view?usp=sharing
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Le Visiolog : bientôt la dernière séance… et demain ?  
 

22 séances, animées chaque mardi par Françoise, Marie, Eric, Jean-

François, préparées par Dodo, coordonnées sur place à Imito par M Manda, 

tout cela pour accompagner les étudiants du Centre de Formation 

Professionnelle et leur offrir l’opportunité chaque semaine d’une séance d’une 

heure de conversation en français, en vidéo conférence autour d’un thème.  

 

Une expérience qui a pu être mise en place grâce au matériel offert par E.D.F. 

et la Police Nationale (de Paris) ainsi que par l’électrification du bâtiment (voir 

article plus loin).  

 

Des thèmes aussi divers que le paludisme, le 

pouvoir des mots, le vêtement, les maisons 

traditionnelles, crimes et délits, être professeur, 

profession gendarme, les voies de communication, 

guide touristique à Madagascar, la pollution 

plastique, le journalisme… ont permis à chaque 

séance aux étudiants de préparer individuellement 

et collectivement la leçon, à partir des supports 

transmis et autour de quelques questions, 

d’acquérir du vocabulaire, voire de surmonter 

leurs craintes face à l’expression orale.  

 

Ces bacheliers étaient pour moitié issus du lycée Saint-Joseph et pour moitié d’autres établissements 

scolaires publics des environs. Un bilan sera bientôt effectué avec les élèves et chacun des acteurs impliqués 

dans ce projet pour en imaginer les possibles suites à la prochaine rentrée. Mais d’ores et déjà quelle 

satisfaction le mardi matin de retrouver fidèlement connecté Benoît, un étudiant qui a quitté le CFP en 

cours d’année pour rejoindre l’université à Tuléar. 

 

 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
 

 

 

  

https://youtu.be/SsabQUA8m_I?si=pCiFn5ZlniEsi2eT
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 Quebracho à l’heure du passage de relais pour les enfants d’Ambinanindrano et Bekopaka  
 

 

Quebracho :  l’association meudonnaise dont la générosité des membres a permis dès 2022 l’ouverture de 

la cantine de l’école élémentaire de Bekopaka qui accueille 180 enfants, et dans le même temps l’accueil 

de 100 élèves supplémentaires à la cantine du collège d’Ambinanidrano que nous accompagnons depuis 

2006. Quebracho c’est l’histoire de la fidélité d’un engagement durant 40 ans pour les enfants du Pérou, 

jusqu’à la fermeture de son dernier centre nutritionnel à Trujillo dans le nord du Pérou après la période du 

COVID.  

 

Jean-François et Philippe ont participé le 15 mars à 

l’Assemblée Générale Extraordinaire de Quebracho. Lors 

de cette AG la dissolution de l’association a été confirmée. 

C’est évidemment un arrachement, mais après tant de fruits 

offerts du Pérou jusqu’aux hauts-plateaux de Madagascar, 

et tant de sourires d’enfants, les membres de Quebracho et 

tout particulièrement leur équipe de bénévoles, Aline, 

Michel, Janine, Luisa, Danièle, peuvent être heureux 

d’avoir aidé à rendre ce monde meilleur.   
 

Sur proposition de l’AG de Quebracho, les membres 

présents de l’association ont décidé à l’unanimité 

qu’Esperanza soit bénéficiaire de l’ensemble de l’actif de 

l’association. La présidente, Aline, dont vous avez peut-être 

déjà lu depuis deux ans les articles toujours magnifiquement écrits et plein d’humanité qu’elle publiait dans 

le bulletin de Quebracho ou sur le site internet, a invité l’ensemble des 55 membres actifs de l’association 

à rejoindre Esperanza. Un délai a été décidé, jusqu’à la fin de cet été, pour permettre à chacun de prendre 

ses dispositions. Quelques premiers membres de Quebracho ont fait le chemin.  

 

Espérons qu’ils seront nombreux à poursuivre ainsi avec Esperanza leur chemin de générosité. 

 
 

https://www.quebracho.fr/wordpress/
http://www.quebracho.fr/wordpress/?page_id=121
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 Imito :  merci à la Fondation EDF !  
 

 

Nous avons du mal depuis notre France toute électrique à 

imaginer ce que peut être la vie sans l’électricité. A 

Madagascar seulement 15% de la population est raccordée à 

un réseau électrique…. Et en zones rurales, là où nous sommes 

principalement présents, la réalité est bien pire encore avec un 

taux de seulement 2%. 

 

Tout ceci constitue bien sûr un frein majeur au développement 

(au même titre que le déplorable réseau routier ou les 

insuffisances du système éducatif) mais présente aussi un 

impact majeur sur l’environnement (avec l’usage de centrales 

thermiques au fuel, le pétrole lampant, le bois de feu et le 

charbon de bois qui participent à la déforestation…).  

 

Aussi, c’est à chaque fois une grande joie quand, comme nous 

le faisons depuis 2015, avec le soutien fidèle jusqu’à présent 

de la Fondation EDF, nous avons pu procéder à 

l’électrification d’un site que nous accompagnons : le collège 

de Mahambo, le dispensaire d’Ambinanindrano, le lycée et 

le dispensaire d’Imady, la ferme de spiruline Fanantenana, le lycée d’Imito. En ce début d’année 2024 

nous avons pu réaliser l’électrification du « Centre de Formation Professionnelle Père Maruca » d’Imito. 

Cela a été possible une nouvelle fois grâce au soutien de la Fondation dont la cheffe de projets Madagascar 

avait réalisé l’an dernier une mission sur site avec l’un de nos bénévoles, salarié du Groupe, Pascal. Avec 

Jean-Louis, notre infatigable coordinateur des projets techniques, et la mission de Clément O. un salarié 

EDF venu de La Réunion, ils ont accompagné le chantier de l’entreprise MADECASSE qui nous avait été 

recommandée par une association partenaire et que nous avons sélectionnée après une consultation auprès 

de plusieurs installateurs. L’intervention de Pascal et Clément a également permis, grâce au soutien 

d’Electriciens Sans Frontières, le remplacement de plusieurs éléments défectueux (panneaux) de 

l’installation photovoltaïque du lycée réalisée en 2017 et mis 

à l’épreuve par les intempéries. La partie génie civil du 

chantier a été réalisée, comme nous vous l’avions déjà 

annoncé, en fin d’année dernière par l’entreprise BTF 

Construction.  
  

Le CFP dispose maintenant d’une installation 

photovoltaïque de qualité, bien dimensionnée, qui sera 

bientôt monitorée à distance par internet comme les autres 

équipements de production photovoltaïque que nous avons 

installés à Imito, Imady et Fanantenana. C’est là un atout 

sérieux pour l’avenir de ces bâtiments et leurs usages 

éducatifs.  

 

Après cette nouvelle étape il nous reste 

aujourd’hui un seul site qui a véritablement besoin 

d’un projet photovoltaïque important :  le collège 

d’Ambinanindrano. On se retrousse les manches 

et on s’y met ? 
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 Le dispensaire ECAR à Ambinanindrano sur FaceBook 

 

https://www.facebook.com/profile.php?id=100095299421148  
 

 

 

 

 

 

Cette page présente quelques actualités du 

dispensaire, comme la croissance actuelle 

préoccupante du nombre de patients atteints par 

le paludisme, ou encore la visite de l’inspection 

par les services de santé du district 

d’Ambositra, ou l’écho de la mission d’Océane 

et Clément.  On y retrouve aussi la magnifique 

histoire de l’été dernier lorsque la petite 

Faraniaina a vu sa vie transformée grâce à 

l’opération de son hydrocéphalie.  

 

 

 

 

  

FaceBook a beaucoup de succès à 

Madagascar. Ici comme ailleurs 

on y retrouve le pire et le meilleur, 

on y retrouve les montagnes de 

photos sans le moindre intérêt 

autre que de flatter l’ego de celui 

qui vit sa vie en mode selfie. Mais 

on y retrouve aussi de petites 

pépites comme cette page du 

dispensaire d’Ambinanindrano où 

vous reconnaitrez autour du père 

Séraphin, le père Henri 

responsable du dispensaire, 

Christophe et Richard les 

infirmiers et les étudiants de 

Mada’Care. 

https://www.facebook.com/profile.php?id=100095299421148
https://www.facebook.com/profile.php?id=100095299421148


10 

 

 

 Fanantenana : bientôt 10 ans !  
 

 

Dix ans déjà !  Comme le temps file pourrait-on dire selon la formule habituelle. Mais c’est un temps bien 

rempli quand on regarde le chemin parcouru.  

 

Eté 2014, après une année d’étude et de recherche du financement du projet nous démarrons dans la 

périphérie immédiate d’Antsirabe (fokontany de Vohijanahary) le terrassement d’un champ mis à 

disposition par la congrégation des filles du cœur de Marie pour nous permettre d’y réaliser une ferme de 

production de spiruline. C’est un an plus tôt que nous avions découvert, grâce à une conférence de Diane 

de Jouvencel alors déléguée générale d’Antenna France, les apports de la spiruline pour l’amélioration de 

la qualité nutritionnelle des repas fournis aux enfants. Aller au-delà du seul « remplissage des ventres » par 

des montagnes de riz en introduisant de la diversité par les fruits et légumes mais aussi un complément 

alimentaire aussi exceptionnel que la spiruline, c’était le projet qui avait pris naissance suite à cette 

conférence donnée à l’AG annuelle des associations du MIAE (encore une fois belle source d’inspiration 

comme dix ans plus tard avec la conférence de l’APPEL sur la méthode Nutricartes).  

 

A l’été 2014 notre premier jeune agro volontaire, Brayan, participait aux côtés de Dany (toujours présent à 

la tête des récoltants de Fanantenana !) et avec l’aide et les conseils de Christian (devenu huit ans plus tard 

notre délégué général bénévole), à la constitution de l’équipe et la réalisation des cinq premiers bassins. 

 

 Aujourd’hui, après bientôt dix années d’exploitation, la ferme compte 22 bassins répartis dans 11 serres 

et exploités par une équipe de 15 personnes. Elle produit près de 2 tonnes de spiruline par an.  

 

Si certains de nos lecteurs ont la nostalgie de toute cette histoire, il leur est aisé d’en retrouver les grands 

moments dans notre galerie YouTube : la première inauguration avec ses discours et ses chants, puis les 

inaugurations des deux extensions, ou encore les missions des nombreux étudiants agronomes qui se sont 

succédés sur le site, mais aussi les dégâts suite au passage du cyclone Batsirai, ou tout simplement un survol 

de la ferme par un drone et le reportage de Rebecca.  

 

A l’heure d’une relance de notre coopération avec Antenna France dont l’expertise en matière de spiruline 

va nous permettre de continuer à optimiser la contribution de Fanantenana à la lutte contre la malnutrition 

des enfants, et avec le soutien de la STAR qui se poursuit cette année, nous espérons ouvrir encore de 

nouveaux horizons pour Fanantenana… dont le nom signifie Espérance ! 

 

Dans un monde où trop souvent 

les projets humanitaires ne 

durent que le temps d’un rapport 

annuel, voire d’un post Linkedin 

ou FaceBook, le 27 septembre 

prochain nous célébrerons ces 

10 premières années de la 

ferme. C’est une grande 

satisfaction dont vous tous 

membres, partenaires, amis 

bénévoles, volontaires et 

mécènes d’Esperanza pouvez 

être fiers !  

  

https://youtu.be/Ix1HvdKjp6o?si=PPl5TSPGMmcBXZHy
https://youtu.be/X3osLLunIyg?si=v66VLZbBnr31c3j3
https://youtu.be/WQzNlbzzUGU?si=3SttPBAckGHPfkLK
https://youtu.be/JZy8UMmbk6c?si=bM3Ew9wzn2mmM8Dv
https://youtu.be/JZy8UMmbk6c?si=bM3Ew9wzn2mmM8Dv
https://youtu.be/15BNA-8TwV0?si=ISOI8hFbfxzYUqTZ
https://youtu.be/JZy8UMmbk6c?si=IztChTEuoN9xh467
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 ACTHUMADA :  Christian, notre délégué général bénévole, rassembleur de générosités  
 

 

Le mieux pour parler de cette association nouvelle venue 

dans les acteurs de l’humanitaire à Madagascar c’est de 

donner la parole à son fondateur, notre délégué général 

permanent et bénévole, notre cher Christian 

Randrianasolo : « L’objet de l’association est pour le 

moment très vaste pour la simple raison que nous voulons 

encore trouver nos marques et que nous sommes également 

ouverts à toutes opportunités. Mais personnellement, l’idée 

serait un peu plus tard de pouvoir agir  sur l’éducation (il y 

a beaucoup à faire : l’importance de la maîtrise de la langue 

française, cultures, ouverture au progrès, internet…),  

l’entreprenariat des jeunes (AGR pour les jeunes, AGR 

collectif,  les bagages à avoir pour qu’un jeune puisse mieux 

diriger sa vie d’adulte à Madagascar, …), et enfin, aider les 

familles en détresse tout simplement  à vivre un peu mieux, 

dans de meilleures conditions de vie, ou qu’elles aient juste 

le sourire, le temps d’un instant. » « Nous regroupons pour 

le moment quelques amis malgaches partageant les mêmes 

visions et les mêmes ‘délires’ que nous, mais aussi qui 

mettront leurs compétences respectives à la réalisation des 

visions et actions d’Acthumada. » 
 

L’épouse de Christian, Féfé, possède une licence en 

communication et journalisme. Elle sera la cheville ouvrière 

de cette « nouvelle machine ». « Elle sera également épaulée par des amis bénévoles qui auront leurs 

missions concernant les actions à réaliser. »  
 

Acthumada en plus de ses actions propres s’offre comme partenaire d’Esperanza avec une équipe « qui se 

dévouera, dès lors que c’est dans nos possibilités.» « Nous sommes encore en phase d’organisation, de 

structuration, mais nous avons des jeunes dynamiques, avec beaucoup de bonne volonté, et nous sommes 

preneurs de toutes opportunités. » « Malgré notre grande motivation, notre association vient de naître et 

manque encore cruellement d’expériences. Nous sommes donc également preneurs de tous conseils. » 

Depuis l’association a 

démarré ses actions, avec 

une première intervention 

auprès de l’école primaire 

publique de Vohijanahary 

toute proche de la ferme de 

spiruline.  

Nous n’avons pas encore 

pris le temps d’une 

discussion approfondie avec 

Christian et le bureau 

d’ACTHUMADA mais nul 

doute que des 

complémentarités 

fructueuses devraient nous 

apparaître bientôt ! 
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 Programme Numérique : bientôt l’heure des résultats 

 

Avec 225 ordinateurs installés dans les écoles que nous accompagnons, et 852 smartphones « éducphones » 

déployés à l’automne 2023, avec en outre pour les lycées d’Imito, Imady et Antsongo, l’accès à la 

médiathèque de cours et exercices scientifiques de notre partenaire ACCESMAD, les enseignants des six 

établissements soutenus par Esperanza disposent d’un atout rare à Madagascar pour l’éducation des 4000 

élèves qui leur sont confiés.  

 

L’heure est donc maintenant à l’analyse des premiers résultats de ce Programme Numérique que 

coordonne Jean-François. Bien sûr les résultats aux examens terminaux, en particulier au Baccalauréat et 

plus encore au Baccalauréat Scientifique seront un critère majeur d’appréciation de l’apport du programme 

Numérique. Nous saurons cela courant août.  Mais dans un premier temps c’est l’analyse des statistiques 

d’utilisation de la médiathèque de cours, ainsi que les observations concernant l’utilisation par les 

enseignants et plus encore par les élèves (généralement bien plus enthousiastes et agiles pour 

l’apprentissage des outils numériques), qui peut nous permettre d’évaluer l’appropriation du programme et 

ses impacts. Les statistiques actuellement fournies concernant la médiathèque ne nous donnent pas 

satisfaction quant à l’appréciation de la réalité des usages. Aussi ce sera certainement lors de la mission du 

bureau en septembre prochain que nous validerons les prochaines étapes et leurs conditions de réalisation 

avec chaque responsable d’établissement. Au-delà de notre visite (éclair comme toujours) c’est un dispositif 

d’accompagnement et suivi qu’il s’agira de concevoir.  
 

 
 

 

 
 

 
 

 
 

----------------------------------------------------------------------------------- 
 

 

L’année 2024 comme vous le voyez à travers ces quelques échos est bien lancée et en rythme de 

croisière. Avec ses bonnes nouvelles (nombreuses), mais aussi avec ses déceptions ce qui est bien 

normal (l’annulation de certains projets de missions, ou encore la fondation Wavestone qui n’a pas 

sélectionné le projet d’Ambinanindrano). En cette année de Jeux Olympiques nous ne pouvons pas en 

rester à la célèbre (mais souvent déformée) formule de Pierre Coubertin, car pour remplir notre 

mission auprès des enfants il nous faut bien nous mobiliser, avec vous, pour aller chercher les moyens 

financiers et humains nécessaires pour agir. Aussi nous espérons dans le prochain numéro du Bulletin 

partager avec vous de belles et joyeuses autres nouvelles qui participent jour après jour à améliorer 

la vie de ces 4000 enfants que nous accompagnons et de leurs familles. A bientôt ! 

L'équipe du Bureau,  

 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php

